

## El ministro debe dar a la opinión la suma de las pérdidas sufridas

No esperábamos nosotros, aun conociendo su excesiva cautela, que el ministro de la Guerra, a la vuelta de su viaje a Melilla, se encerrase en el absoluto mutismo en que se ha ofrecido ante la opinión.

Antes al contrario, esperábamos de él, y como consecuencia del viaje, una declaración oficiosa de lo que allí ha visto y se puede contar a la opinión; algo que diese la sensación de que el ministro había tocado todos «los palillos» que, a nuestro juicio, conviene tocar en esa magna cuestión.

Fácilmente se le alcanzará al Sr. Cierva, si esto lee, y al amigo lector que pase sus ojos por estas líneas, que ni de cerca ni de lejos, al escribir lo que antecede, queremos dar a entender que era obligación del ministro, al retornar a España, hablar concretamente de los futuros planes que se han de desarrollar en el Rif. No, todo lo que se refiere a plan de campaña, bien está para sabido por el Rey, el Gobierno y por el Alto Mando, pero por nadie más. Eso es de la exclusiva incumbencia de quienes, en oportuna nota oficiosa, reclamaron la responsabilidad y la libertad de decisión y acción, como cosa absolutamente privativa de las facultades y deberes del Gobierno.

También podía haber disculpa en el silencio del Sr. Cierva respecto a la cuestión de responsabilidades, porque, al fin y a la postre, aunque en este sentido haya mucho que hacer y decir y esclarecer, y urge ya dar la sensación de que no se trata de «echar tierra al asunto», es esto cosa que está *sub-judice*, y hablar de ello un ministro, podría representar algo de coacción, o, por lo menos, de presión.

Pero hay una cosa que el Sr. Cierva está en la obligación de decir, porque es un hecho ya pasado, y que sistemáticamente se ha arrebatado al conocimiento de la pública opinión. Y es esto:

¿Qué pasó en Annal?  
¿Cuál ha sido el alcance y magnitud del desastre?

A estas fechas, después de cuarenta días de registrados los sucesos, todavía no se ha dado ni una sola explicación oficial del cómo y por qué de lo ocurrido.

A ESTAS FECHAS, TODAVIA NO SABE, NI APROXIMADAMENTE, LA OPINION, CUANTAS VIDAS, CUANTAS PERDIDAS NOS HA COSTADO EL DERUMBAMIENTO.

Pena da el coger a diario los periódicos, y ver un día y otro una nueva referencia de la catástrofe: «La verdad de lo que pasó en Annal, según la versión de Fulano»; «lo que ocurrió en Igueriben, según Zutano»; «lo que dice que pasó en Dar-Drius, Perengano»; «lo que aconteció en Nador... y en Zeluán... y en Monte Arruit...», según Don X., Don Z. y Don V.» Pero quien no dice nada, nada, es el Gobierno, que era el único obligado a hablar.

Pero hay algo peor; peor, porque lleva aparejado un dolor aún agudísimo, que aún arranca ayes y lágrimas de muchos pechos y muchos ojos. ¿Cuántos hombres se perdieron en la catástrofe? ¿Cuántos se salvaron? ¿Cuántos fueron hechos prisioneros y se han rescatado? ¿Cuántos prisioneros quedan aún sin rescatar? ¿CUANTOS VIVEN AUN Y CUANTOS HAN MUERTO?

No es posible, no, que aún no se sepa con seguridad los que murieron y los que sobrevivieron en lo catástrofe. Por lo menos se sabrá los que están ya en Melilla, por haberse logrado salvar, por no haberles cogido los sucesos en el campo o por haber logrado ser rescatados. Y se sabrá también, seguramente, los que aún viven cautivos de los moros, puesto que es un hecho evidente que éstos han permitido a sus prisioneros—sin duda por el incentivo del rescate—enviar noticias a la plaza de Melilla sobre su situación e incluso sobre las condiciones que se les exige para devolverles la libertad.

Como nada se ha dicho sobre todo esto oficialmente, se pueden dar casos, como aquel—que motivó hace días una protesta de nuestra parte—de que los periódicos extranjeros lancen la cifra exacta de 14.712 muertos, sin contar los desaparecidos. Seguramente que esa cifra es absurda, pero para demostrar su error, hay que ofrecer en parangón otra oficial.

Sin cesar, las gentes hablan de esto, señor ministro de la Guerra. En todos los círculos y cafés, en todas las casas, a diario se hacen cálculos sobre los muertos en el derrumbamiento. Hay quien dice que fueron 10.000. Hay quien asegura que sólo 8.000 perdieron la vida.

¿Qué razón hay para no salir al paso de

tanta fantasía, de tanta desviación de la verdad?

El vizconde de Eza nos dijo a los periodistas que se facilitaría, no una relación de bajas, porque entonces ello no era posible, pero sí una relación de los supervivientes en Melilla.

¿Por qué no hace eso el Sr. Cierva? ¿No estima que es necesario y sagrado calmar tanta inquietud? No hable de bajas, si le asusta dar la cifra—que por fuerza ha de ser intensamente dolorosa—; pero diga al menos cuántos se han salvado y cuántos se pueden aún salvar, porque se tienen noticias de que existen.

Déjenos el Sr. Cierva al menos ese recuerdo de su visita a Melilla. Le conocemos de sobra para comprender que quizás no ha habido por ahorrar a todos un gran dolor, que él siente intensamente. Pero no tema. La opinión muestra el más alto espíritu, y aun quizás esos simples guarismos que le pedimos le causaran una agradable sorpresa, porque quién más, quién menos, todos los españoles estamos convencidos de que lo de Annal fue tan duro y cruel, que quizás no tenga par en la Historia.

## Una ametralladora explota frente al enemigo y hiere gravemente a un capitán

Para nadie es un secreto que una de las principales causas de nuestra inacción en Melilla, es la escasez y deficiencias observadas en el material de guerra que se ha enviado a aquella zona.

Asunto es éste del que es necesario hablar, no tanto por bucear en el ayer, y fijar las responsabilidades (tema por demás interesante, y que en momento oportuno abordaremos: rememorar lector: S. M. la verdad), como para evitar que puedan volver a repetirse ciertos casos, y que ocurran sucesos tan dolorosos como el que te vamos a referir, como siempre, sin que haya temor de que nadie pueda rectificarnos. LO QUE DICE DIARIO UNIVERSAL ES SIEMPRE ABSOLUTA Y RIGUROSAMENTE EXACTO.

He aquí el caso en cuestión, acaecido aún no hace dos días:  
En una posición muy cercana a nuestros límites de Melilla, aprovechando el paso y protección de los convoyes, veníanse realizando frente al enemigo prácticas de tiro de ametralladoras.

Cuando el fuego era más rudo, una de estas ametralladoras explotó, y uno de sus fragmentos alcanzó a un capitán de Caballería que presenciaba las prácticas, atravesándole los dos muslos y dejándolo en gravísimo estado.

Repetimos que el triste suceso ocurrió frente al enemigo. Como hecho aislado, quizás no tenga ninguna importancia el que una ametralladora explote; no es el primer caso, ni a nosotros únicamente nos ocurre. Pero lo malo es que no se trata de un hecho aislado, sino uno de una serie, pues gran número de las ametralladoras enviadas recientemente a Melilla, son inútiles, porque se encasquilan, o porque se dilatan.

Esas ametralladoras, marca Colt, fueron adquiridas hace años, en una compra de pertrechos de guerra de desecho, que se realizó en los Estados Unidos, siendo ministro de la Guerra el general Echagüe.

Repetimos que no lanzamos esta noticia ni facilitamos estos datos por insano afán de descubrir defectos. No. Es que en los actuales momentos se están empleando muchos millones, muchos, aunque quizás menos de los necesarios, en adquirir en el extranjero (Inglaterra sobre todo) gran cantidad de elementos de guerra. Y nosotros decimos al Gobierno:

Hay que comprar todo lo que sea necesario. Pero lo mejor y más moderno, aunque ello sea, lógicamente, lo más caro. A nuestro Ejército de Africa no se le puede regatear nada de material. La Nación pide a sus soldados el sacrificio de sus vidas, pero debe darle los mejores elementos para que puedan defenderse.

## Irá la compañía de Aerostación Irá el batallón de Pontoneros

Casi en firme podemos dar la noticia de que dentro de muy pocos días saldrá para Melilla la compañía de Aerostación del Parque de Guadalajara.

El ministro de la Guerra, una vez más dando pruebas de una habilísima precisión, ha traído de Melilla la impresión de que para realizar los servicios de información y vigilancia del enemigo, hay algo que utilizar más adecuado que el servicio de aeroplanos, y este algo es la vigilancia por globos militares.

No es un secreto para nadie, que el aeroplano, por su extraordinaria movilidad, es más útil en los menesteres de verdadero combate que en los de simple información. La misión del aeroplano es bombardear, castigar al enemigo parapetado o en situación de esquivar las balas de los cañones o las de los fusiles. La del globo fijo es misión de descubrir los emplazamientos de baterías, concentraciones enemigas y condiciones del terreno.

Ya en la guerra de 1909, la sección de globos prestó al mando inestimables servicios de información y levantamiento de croquis y planos. Ahora, seguramente, a estos servicios añadirá el de descubrir exactamente las fuerzas concentradas, y esos cañones emplazados en el Gurugú, y que es preciso, urgente, desmantelar y destruir.

Los sucesos de la zona de Larache, que con sobrada razón han alarmado durante dos días a las gentes, ofrecen hoy una modalidad digna de ser conocida por el público.

Grave complicación hubiera sido, en efecto, que en aquel frente se nos hiciese una verdadera guerra. Tan arduo y difícil está lo de Melilla, que es preciso concentrar allí toda la atención y el mayor esfuerzo para volver a colocarnos en situación desahogada. Por eso, el tener que distraer demasiadas fuerzas para atender a serios ataques en las otras zonas, hubiera encerrado indiscutible gravedad y trascendencia, esa gravedad y trascendencia que la opinión vio desde el primer momento en que empezaron a circular rumores de haberse sostenido combates en el campo de Tefer.

Creemos que se puede tranquilizar en este sentido a la opinión, y vamos, para ese efecto, a relatar algo que encierra verdadera importancia.

Ya dijimos hace días, que dos agitadores, de carácter religioso el uno, y el otro verdadero tipo de capitán de bando «eros, se agitaban en los límites de la zona internacional de Tánger, y pretendían con sus predicaciones

soliviantar a las cabilas, no sólo de la zona de Larache, sino de la de Tetuán.

Como en todo el Norte Africano nunca faltan elementos bien dispuestos y propicios a las excitaciones belicosas, en algunos términos y fracciones de cabilas, las predicaciones empezaron a tener eco.

Los indígenas conocían ya los sucesos del Rif, y esto, lógicamente, les animaba a insurreccionarse y batirnos a su vez. Algunos ataques y sorpresas aisladas del jefe de los merodeadores y sus cuadrillas, realizadas con relativo éxito, decidieron aún más a los que ya estaban propicios a declarárense enemigos. El sherif y el capitán de merodeadores, aunaron sus maniobras. Enviaron emisarios al Rif, que se entrevistaron con Abd-el-Krim, solicitando que se les enviase algunos camiones, fusiles y, sobre todo, dinero y municiones. Y entre tanto formaron una pequeña harca (que ha sido la que llevó a cabo los golpes de audacia de estos días), en la seguridad de que cuando las cabilas viesan llegar del Rif refuerzos, pertrechos de guerra y dinero, en días no más, la harca sería verdaderamente numerosa y bien nutrida de hombres decididos a guerrear.

Pero, he aquí que los emisarios han vuelto del Rif con las manos vacías. No hay concurso, no hay ayuda. De un lado, porque Abd-el-Krim y los suyos tienen bastantes preocupaciones con atender a parar lo que saben muy bien se les va a venir encima de un momento a otro; en segundo término, porque no son gentes las del Rif, capaces de desprenderse de municiones, de las que (por mucho contrabando que se haga y por grandes que sean las obtenidas como botín en las posiciones y de los prisioneros), no pueden estar sobrados, y mucho menos pueden avenirse a ceder sus presas de artillería, esas presas que tanto estiman; y, por último, y esto no es un secreto para aquel que conozca la psicología de los rifeños, porque éstos sienten más odio que simpatía por las gentes de Yebala, que nunca le prestaron ayuda, y contra los que en cien ocasiones incluso hubieron de sostener luchas a sangre y fuego.

Y como al mismo tiempo que llegaban los emisarios, totalmente fracasados en su gestión, las fuerzas españolas de Larache han sido reforzadas, y han tomado buen desquite de las sorpresas de estos días, reconquistando una posición perdida y *razziando* duramente varios poblados de los rebeldes; la pequeña harca formada, lejos de prosperar, se ha disuelto, como lo denota el hecho de que, de los dos agitadores, uno, el de más prestigio, el Sherif, acusara ayer de nuevo su presencia en las lindes de la zona internacional de Tánger.

Cuéntese también con que es de esperar que muy en breve comience nuestra ofensiva en Guelaya, y con ella empezarán las deserciones de los rifeños del interior, cosa que ocurre siempre; pues una vez más repetimos que el *harqueño* es un soldado accidental, que presta su colaboración mientras que espera que puede haber un botín relativamente fácil de conquistar, y presumimos que en las próximas operaciones eso va a ser un poco difícil, dado el supuesto, casi seguro, de que no tendrán por objetivo la conquista de posiciones, sino recorrer en fuertes columnas y en todas direcciones los campos de Guelaya.

Todavía podemos aducir otro razonamiento que evidencia la imposibilidad de que ni las gentes ni los elementos del Rif acudan a apoyar a los moros de Yebala. Esta razón es la de la eterna rivalidad de los jefes.

Para una acción combinada de nuestros enemigos de las tres zonas, se precisaría que algunos de los cabecillas, el Sherif, el Raisuli o Abd-el-Krim, asumiese el mando supremo de los combatientes indígenas, y es lógico pensar que, cada cual, por un concepto, ninguno de los tres caudillos moros se avenga a quedar relegado a un segundo término.

Llanamente: Abd-el-Krim desprecia al Sherif, el Sherif al Raisuli, éste a Abd-el-Krim, y, en suma, no es posible, dado el carácter autoritario de los jefes moros, conciliar y aunar sus voluntades, planes y deseos, ¡Allí sí que son todos *cantones independientes*... para suerte de los españoles!

De lo que ocurra en el porvenir, nadie puede decir cosa cierta; pero de lo que ocurre hoy se deduce una cosa evidente: que salvo inesperadas contingencias, no previstas, o que a nosotros nos sean desconocidas, por el lado de Larache, y aun por el de Ceuta, no son de esperar otra cosa que pequeños chispazos, sin ninguna importancia en el orden general de las cosas de Marruecos.

EL TEBIB ARRUMÍ

# Marruecos

## Informes oficiales

### Parte oficial de anoche

Participa el Alto Comisario que hoy se ha hecho conyoy a las posiciones del sector del zoco el Had en condiciones normales. Dichas operaciones han sido protegidas por una columna a las órdenes del general Fresneda.

El campamento del zoco el Had fué tiroteado anoche y esta mañana.

En el territorio de Ceuta-Tetuán fué anoche atacado un fuerte avanzado de Tinguiras, con bastante acometividad por parte del enemigo, que fué rechazado, sin novedad por nuestra parte.

## Informes directos

(Información de nuestro corresponsal)

### Cañoneo

MELILLA 30.—Durante el día de ayer no ha ocurrido nada de interés en las posiciones. En algunas hubo ligero cañoneo, y en el zoco el Had de Beni-Sicar fueron dispersados algunos núcleos de moros.

### El aeroplano de Melilla

MELILLA 30.—Se ha celebrado en el teatro Alfonso XIII una función, cuyo producto se destina a la suscripción abierta en Melilla para regalar un aeroplano al Ejército.

### Comportamiento de un alumno

MELILLA 30.—Un hijo del general Sanjurjo, que es alumno de Infantería, ha tomado parte en todas las operaciones efectuadas por la columna que manda su padre. Se elogia mucho el comportamiento de este cadete.

### Las baterías enemigas

MELILLA 30.—Se cree que nuestros artilleros han desmontado las baterías que el enemigo tenía emplazadas frente a Sidi-Hamet y la Segunda Caseta, porque en todo el día de ayer no han hecho ningún disparo contra nuestra posición.

### El jefe de Estado Mayor de la Escuadra

MELILLA 30.—Ha llegado el capitán de navío D. Mariano González Monchón, nombrado jefe de Estado Mayor de la Escuadra que se encuentra en aguas de África.

### Noticias del general Navarro

MELILLA 30.—Se ha confirmado que el general Navarro se encuentra en la casa que posee Abd-el Krim en Aydin.

Con el general están el comandante Villar, el capitán de Estado Mayor Sr. Sáiz y varios jefes y oficiales que fueron hechos prisioneros en Monte Arruit.

La casa en que se aloja está muy próxima a Alhucemas.

### Un conyoy

MELILLA 30.—La columna del general Fresneda efectuó hoy un conyoy a las posiciones de Hidum, Sidi Amarán, El Careb y Casabona.

Los rebeldes hostilizaron a la columna, siendo castigados duramente por la artillería.

La columna del coronel Sirvent, realizó también, sin novedad, un conyoy a la posición de Taguil Manin.

### En la zona de Tetuán

Actos benéficos.—Los artilleros.—Por el sargento Calderón

TETUAN 30.—Se ha celebrado en el campo de la Hípica un partido de fútbol, cuyos ingresos se destinan a los soldados.

En el teatro Reina Victoria se celebró un festival, organizado por el Conservatorio de Música y Declamación, con el mismo objeto.

Lo recaudado en ambas fiestas se aproxima a 3.000 pesetas, que serán giradas al Alto Comisario.

La Junta de damas de la Cruz Roja, que preside la esposa del general Berenguer, organiza festivales con igual fin.

Las clases del regimiento de Artillería de esta plaza obsequiaron con un banquete a sus compañeros del segundo ligero, madrileño, que llegó para guarnecer esta zona.

Al final de la comida se pronunciaron sentidos discursos para enaltecer la memoria del sargento Calderón, que hizo sacrificio de su vida por volar el depósito de municiones confiada a su custodia en la zona de Melilla, antes que permitir cayera en poder del enemigo.

## Chafarinas

### En Cabo de Agua

CHAFARINAS 30.—Siguen verificándose conyoyes a diario desde estas islas a la posición de Cabo de Agua.

Los conyoyes son protegidos por las fuerzas de la compañía de mar, y hasta la fecha se efectuaron sin novedad, a pesar de ser tiroteados.

Fuera del alcance de nuestra artillería, los moros de Cabo de Agua construyen trincheras, desde donde vigilan las nuestras y disparan con frecuencia. No causan daño por la mucha distancia.

## La nación ante la campaña

### Suscripciones, ofrecimientos y donativos

#### La suscripción para los hospitales

Octava lista de suscripción iniciada por Su Majestad la Reina, con destino a los hospitales de la Cruz Roja:

Suma anterior, 516.434,24 pesetas.

Don Serafín y D. Joaquín Alvarez Quintero, 100; D. F. T. S. D. Ubaido Velasco Romera, 25; Sociedad Real Madrid Foot Ball Club, 100; primer regimiento de Artillería ligera, 1.940,05; condesa de Buenoblanca, 500; Ayuntamiento de Alcira, 250; Junta de señoras de Castellón de la Plana, 500; alcalde de Pradolengué (Burgos), 1.613; conde de Campo Alange, 1.000; marqués de Guadalcazar, 1.000; personal del

manicomio del Pilar de Zaragoza, 335; duques de Seo de Urgel, 2.000; condes de Heredia Spínola, 2.500; jóvenes de Encinasola (Huelva), 110; D. Teodoro Iradier, 100; duques de Miranda, 500; doña Pilar Morales, viuda de García Solís, 25; D. Policarpo García Morales, 25; el Banco Hispano Americano, 50.000. Total, 579.062,29 pesetas.

### La corrida patriótica

La marquesa de la Corona sigue recibiendo ofrecimientos para la corrida patriótica que está organizando a beneficio de los heridos y enfermos de Melilla.

Han ofrecido su concurso casi todos los matadores de toros y de novillos, y la Unión de Criadores de Toros ha puesto a disposición de la Comisión organizadora ocho toros.

Las localidades se expendrán por subasta; los que deseen adquirir billetes para dicho festejo deben pedirlos a la Comisión por carta, indicando con toda claridad sus señas y la cantidad que ofrecen por cada uno de ellos.

Parece ya segura la fecha del 26 de septiembre para la celebración de la corrida.

### Adhesión a España

El Comité ejecutivo del Congreso Universal de la Prensa, al tener noticia en Nueva York de nuestras desgracias de Marruecos, dirigió un mensaje de adhesión a la nación española por conducto de la Asociación de la Prensa.

La Junta directiva ha acordado hacer pública tan importante adhesión y dar las gracias al presidente del Congreso, Sr. Walter William, por tan expresiva manifestación de simpatía.

### Más donativos y ofrecimientos

El soldado de cuota de la primera Comandancia de Intendencia, Germán Antón Martínez, ofrece, como donativo, una moto «Indian» con sidecar, y pone a la disposición de la compañía en que le corresponde prestar servicio un automóvil Hispano-Suiza, de su propiedad, que él se compromete a guiar mientras dure su compromiso.

En reunión celebrada en Canarias, bajo la presidencia del capitán general, se constituyó una Junta Central encargada de allegar recursos para regalar al Ejército una máquina de guerra, bien sea tanque o aeroplano, a elección del Ministerio de la Guerra.

El Cuerpo Facultativo de la Beneficencia municipal de Alicante ofrece prestar, gratuitamente, sus servicios al Ejército, bien sea en dicha población o bien en Melilla.

La Academia Verdagay Camuña, preparatoria para ingreso en Correos, ofrece dos plazas de alumnos externos para huérfanos de jefe u oficial muerto en campaña.

Doña Elena Whisan, que habita en Niebla (Huelva), ofrece, con la asistencia necesaria, un local propio para convalécientes en el Museo de la Escuela angloespañola de Arqueología, que existe en dicha villa.

El Ayuntamiento de Segorbe (Castellón), ofrece diez camas en el hospital de dicha ciudad para otros tantos soldados heridos en campaña.

La Facultad de Medicina de la Universidad Central ofrece su cooperación personal e ilimitada y la del hospital clínico de dicha Facultad, para que puedan ser útiles para la curación de heridos en campaña.

El Círculo de la Unión Mercantil de Algeciras, ofrece diez camas completamente equipadas para heridos o enfermos, y abrir una suscripción en favor de los mismos, que encabeza con 150 pesetas.

Los empleados del Ayuntamiento de Oviedo acordaron dejar un día de haber, a favor de la suscripción nacional para los heridos de la guerra.

La baronesa de Moldá ofrece su finca y casa amueblada en Espiluga de Llobregat, para instalar un hospital de sangre.

El Colegio Médico de Castellón de la Plana ofrece prestar incondicionalmente sus servicios a los heridos que lleguen a cualquiera de los pueblos de aquella provincia.

## FIRMA DEL REY

GUERRA.—Disponiendo que el general de brigada, en situación de primera reserva, don Luis Capdevila Miñana, pase a la segunda reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo, al general de brigada D. José de Carranza y Garrido; al de igual empleo, en situación de primera reserva, D. Antonio Gómez de Tejada y Cruells; y a los de dicho empleo, en situación de segunda reserva, D. Fernando Pastor Sanz, D. Fernando Carreras e Irarorri, D. Manuel Díaz Piniés y Rubio, D. Ernesto Echevarría y Castañeda, D. Rufino Montaña Subirá, D. Ignacio Ardanaz Alagarate, D. Ramón Rodríguez de Rivera y Gastón y D. Cecilio Susaseta Segura, y al auditor general del Ejército, en situación de segunda reserva, don Joaquín de Abreu y Cerain.

Confiriendo al coronel de Caballería D. Pedro Alvarez de Toledo y Samaniego, marqués de Martorell, el cargo de jefe de la Comisión Central de compra de ganado del Arma de Caballería.

Concediendo la rectificación de la cuantía de las pensiones anexas a la Medalla de Sufimientos por la Patria, asignada por Real orden de 7 de julio del corriente año a los capitanes D. Fernando Capaz Montes y D. Manuel Granados, teniente (hoy capitán) D. Angel Osés Armesto y teniente D. Manuel Prieto Gabarrón, todos del Arma de Infantería.

Disponiendo que los aparejadores del material de Ingenieros (a extinguir) al cumplir los treinta y treinta y cinco años de servicios como tales s de plantilla, disfruten los sueldos de 4.200 y 4.900 pesetas anuales, respectivamente.

Autorizando la adquisición por concurso, con arreglo a las bases acordadas, de los terrenos necesarios para la construcción de cuarteles en la plaza de Burgos.

Disponiendo que sólo se continúe por gestión directa las obras de las baterías del comandante Royo y del general Fajardo en Cartagena, y de María Cristina en Santa Cruz de Tenerife, así como las del ramal de vía férrea de Cuatro Vientos a Leganés.

Declarando exceptuado de subasta el servicio de compra de fincas rústicas para la recrea y doma de potros, y autorizando la adquisición de los terrenos necesarios para el establecimiento de un Depósito de Recreía y Doma en cualquiera de las 49 provincias de la Península.

MARINA.—Real decreto autorizando al ministro de Marina para que, sin las formalidades de subasta, proceda a adquirir, reparar y modernizar el material de radiotelegrafía de los buques y Bases navales.

Idem id modificando la plantilla de maestros de arsenales del Estado.

Idem id disponiendo que el coronel de brigada de Artillería de la Armada, D. Elías de Iriarte y Solís, cese en el destino de jefe de los servicios de Artillería en el Departamento de Cádiz.

Idem id disponiendo que el general de brigada de Artillería de la Armada, D. Antonio García Reyes, desempeñe, interinamente, el destino de jefe de los servicios de Artillería en el Departamento de Cádiz.

Propuesta de ascenso a favor de los alféreces de fragata de la escala de reserva auxiliar de las del Cuerpo general de la Armada, D. Antón Barberá, D. Juan López, D. José Fereiro, D. Andrés Clares y D. Manuel Huérfas.

Idem de concesión de una cruz de segunda clase del Mérito Naval, blanca, pensionada, al capitán de corbeta D. Joaquín María Gámez Fossi.

## NOTICIAS DE GUERRA

### RESERVA

Pasa a situación de reserva el capitán (E. R.) de Caballería D. Ildefonso Hernández.

### ASCENSO

Ascende al empleo inmediato el alférez (E. R.) de Intendencia D. Eliseo Coello.

### CONCURSOS

Se anuncia a concurso una vacante de comandante de Caballería que existe en el Estado Mayor Central del Ejército, y dos de jefes de Detall y Labores, vacantes en la fábrica militar de subsistencias de Manzanares, y en el establecimiento Central de Intendencia.

### PROFESORADO

Ha sido nombrado ayudante de profesor de la tercera sección de la Escuela Central de Tiro, el teniente de Infantería D. José Enciso.

### DESTINOS

Confírese el mando de la segunda Comandancia de Tropas de Intendencia al coronel de dicho Cuerpo D. Daniel Márquez.

Vuelve al servicio activo el comandante de Intendencia D. José Martínez Herrera.

Destínase al regimiento de Valladolid al capitán médico D. Cecilio González; al tren hospital, número 1, como interventor, al comisario de Guerra D. Esteban del Campo, y a la columna de evacuación de la sexta Comandancia de Sanidad al teniente médico D. Miguel Palacio.

Queda de reemplazo, por enfermo, el teniente de Infantería D. Pablo Sanjuán y disponible el teniente de Caballería D. Francisco Díez de Rivera.

Vuelve al servicio activo el coronel de Caballería D. Alfonso Alvarez Montesinos.

### MATRIMONIOS

Concédense reales licencias para contraer matrimonio al comisario de guerra D. Ricardo Caballero; al comandante de Ingenieros don Ricardo Seco de la Garza y al teniente de Infantería D. José de Pitarque.

### BAJAS

Concédese la separación del servicio activo a los tenientes de Infantería D. José Bella y don Julián Fernández Moreno y al alférez D. Enrique Grenonillón Insúa.

### VACANTES

Se anuncian a concurso tres vacantes de capitán de Ingenieros en el Centro Electrotécnico y una de comandante y otra de teniente de Infantería en la tercera sección de la Escuela Central de Tiro.

## Concierto en el Retiro

Programa del que celebrará la Banda Municipal en el Retiro, mañana jueves, a las cinco y media de la tarde.

«Entrada triunfal de los Boyardos», Halvorsch.

«La Corte de Granada», fantasía morisca.—1. Introducción y marcha al torneo.—2. Meditación.—3. Serenata.—4. Final. Chapi.

«Coriolano», ópera, Beethoven.

Rigodón de «Dardanias», Rameau.

Fantasia sobre motivos de «El Gaitero», Nieto.

## SUCESOS

### Chocho de un tranvía con un auto

En el paseo de Recoletos, esquina a Villa nueva, chocó esta mañana un tranvía con un auto, resultando heridos levemente el conductor de este último vehículo y un chico que le acompañaba.

Ignórase los nombres de los lesionados.

### Herido gravemente por un toro

Esta mañana, en la carretera del Este, un toro desmandado, que venía con dirección a Madrid, volteó al obrero Ceferino González Toro, de treinta y ocho años, que se dirigía al tejero de Sixto, donde trabaja.

Auxiliado por personas que presenciaron la acometida del moriafo y conducido a la Casa de Socorro, se le apreció al infeliz obrero una herida gravísima, pasando al Hospital provincial.

### Fallecimiento de un viajero

En la calle de la Cava Baja, 8, donde encierra el automóvil que hace el servicio de San

Martin de Valdeiglesias, falleció, a la llegada de éste, un viajero procedente de Chapinería, llamado Hermenegildo Gracela, de sesenta y dos años.

Del hecho se dió cuenta al Juzgado de guardia.

### Herido por unos desconocidos

En el paseo de las Acacias fué agredido por unos desconocidos, que le produjeron una herida cortante de pronóstico reservado, Melitón Zafra González, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en el número 33 de dicho paseo.

El herido, después de asistido en la Casa de Socorro, pasó a su domicilio.

## Ayuntamiento

### Contra la reventa

Por la Delegación de Mercados se ha prohibido que a partir de mañana 1.º de septiembre, los carros que lleguen al Mercado de la Cebada con pimientos u otros géneros que lleguen a granel, que se estacionen en las inmediaciones del Mercado, siendo obligatorio que sus conductores lleven los carros directamente a las naves de descarga.

Si los dueños de los citados géneros quisieran celebrar contratación por carros completos fuera de las horas oficiales del Mercado, deberá ser intervenida por la Administración municipal, siendo las ofertas a la «puja la llana», cediéndose al mejor postor, en las condiciones de pago que vendedor y comprador estipulen.

Si los géneros no fueran descargados directamente en las naves y los dueños no se avinieran a la subasta, la Administración queda facultada para venderlos al detall, en las horas oficiales del mercado, con intervención del interesado, descontándose del líquido recaudado un 5 por 100, según determina el apéndice 6.º en su base 20 del vigente presupuesto.

### Matrícula expuesta

Queda expuesta al público, por término de quince días hábiles, la matrícula de «Pasos de carruajes al interior de las fincas y solares», del presente año económico, para que en las horas de diez a doce de la mañana pueda examinarse por los interesados y hacer las reclamaciones que estimen pertinentes sobre inclusión, exclusión y modificación de cuota.

Transcurrido dicho plazo, se procederá a la cobranza a domicilio, pudiendo también hacerse efectivos los recibos en las oficinas recaudatorias correspondientes en las fechas que se anunciarán.

### Proposiciones

Se ha presentado al Ayuntamiento una proposición del Sr. Cordero, en que se pide:

«Primero. Que la Junta de Salubridad e Higiene, en unión de una representación de concejales y del arquitecto municipal correspondiente, gire una visita de inspección a todas las tahonas de Madrid, proponiendo, como consecuencia de ella, aquellas reformas que estime más convenientes.

«Segundo. Que por el Laboratorio Municipal se gire con urgencia una visita de inspección a los pozos, se analice el agua y se cierren todos los que no reúnan condiciones higiénicas necesarias o sus aguas no sean potables, y aquellos que reúnan las condiciones antes mencionadas y sus aguas sean buenas, se obligue al dueño del establecimiento a cerrar herméticamente el brocal del pozo o a sacar el agua por medio de bomba, procedimiento higiénico, y más en relación con los adelantos modernos.

El mismo concejal ha presentado otra proposición para que por los arquitectos municipales se haga un presupuesto para poner una lápida en la casa donde Jaime Vora murió, y que se dé su nombre a una de las principales calles de Madrid.

## LA BOLSA

### Cotización de 31 de agosto

#### BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior: Serie F, 67,15.—C, 67,25.—A, 67,25.—E, de mes, 60,00.

4 por 100 exterior: Serie F, 83,00.—C, 83,75.—A, 84,00.

4 por 100 amortizable: Serie E, 60,00.—C, 89,50.—A, 89,75.

5 por 100 amortizable 1910: Serie F, 60,00.—C, 93,25.—A, 93,25.

5 por 100 amortizable 1917: Serie F, 60,00.—C, 93,00.—A, 93,25.

Cédulas hipotecarias: 4 por 100, 86,75.—5 por 100, 98,25.

Ayuntamiento de Madrid: Expropiación interior, 5 por 100, 88,00.—Villa Madrid 1918, 5 por 100, 60,00.

Obras, 4 ip2 por 100, 76,75.

Acciones: Banco de España, 505,00.—Idem id. (s. nos), 315,00.—Banco Hipotecario, 245,00.—Banco Hispano-Americano, 600,00.—Banco Español de Crédito, 130,00.—Banco Español del Río de la Plata, 252,00.—Compañía de Tabacos, 276,00.—Explorativa, 293,00.—Azucareras preferentes, 60,00.—Idem ordinarias, 60,00.—Altos Hornos de Vizcaya, 600,00.—Duro-Felguera, 60,00.—Madrid, Zarzosa y Alicante, 282,00.—Norte de España, 252,00.—Riojinto (obrigaciones), 60,00.

Moneda extranjera: Francos, 67,10.—Libras, 23,51.

Dólares, 7,68.—Marcos, 6,90.—Escudos port. agua ses, 0,77.

#### BOLSA DE BARCELONA

Interior, 60,00.—Amortizable, 5 por 100, 60,00.—Exterior, 60,00.—Nortes, 281,50.—Alicantes, 280,50.

Andaluces, 60,00.—Orensés, 60,00.—Hispano Colonial, 600,00.—Crédito Mercantil, 600,00.—Tabacos Filipinos, 600,00.—Rio de la Plata, 600,00.—Francos, 60,00.—Libras, 60,00.—Marcos, 60,00.

#### BOLSA DE BILBAO

Altos Hornos, 130,00.—Felguera, 60,00.—Explorativa, 293,00.—Resnecas, 600,00.—Aguilera, 600,00.

Norte de España, 60,00.—Banco de Bilbao, 600,00.—Rio de la Plata, 600,00.—Dijido, 100,00.—Ca la, 60,00.

Banco de Vizcaya, 830,00.—Fasconia, 60,00.—Sociedad Anónima de Vizcaya, 600,00.—Unión Vizcaya y Aznar, 600,00.—Nervión, 600,00.—Unión Vizcaya, 600,00.—Vascongada de Navegación, 600,00.

Ribla, 600,00.—Guipuzcoana, 600,00.—Bilbao, 600,00.—Mauidaca, 600,00.—Izorra, 600,00.—Libras, 60,00.—Francos, 60,00.

# Colonización LOS SUCESOS DE MARRUECOS De Londres

## Su significación a través de la Historia II

Expuestos ya en nuestro artículo precedente los principios y normas inspiradores de la gran obra colonizadora de Grecia, examinaremos hoy—siempre bajo el mismo punto de vista—aquellos otros por los que Roma se rigió, marcando, como dijimos, la segunda de las tres grandes épocas en que puede y deben dividirse el estudio de tema tan interesante como éste.

La colonización romana se debió, en efecto, a otras causas, realizándose conforme a otros principios. Ello fué motivo para que, como era natural, fueran también otras sus consecuencias.

Como en Grecia, la razón origen del movimiento emigratorio y colonizador de Roma fué el exceso de población. Pero ésta—repetimos—no empleó los procedimientos de aquélla, sino que usó, como medio único, la guerra, creciendo por ella y debiendo a ella también su decadencia. Roma, dueña de casi todo el mundo conocido, vióse, a pesar de todo su poder, obligada a emplear la fuerza como sólo medio de consolidar sus conquistas. Y así, en realidad, sus colonias fueron sus Ejércitos, conminados a sostenerse merced a sus propios medios.

De este modo, los campos de batalla, en los que las falanges romanas derrotaban al enemigo, fueron lentamente transformándose y adquiriendo un carácter de ciudades y villas en embrión. En torno de ellas, las tierras, cultivadas por razón de las necesidades del Ejército, fueron poco a poco convirtiéndose en verdaderas granjas, cuya propiedad pertenecía a las legiones y a sus compañías. A los soldados que no encontraban ya terrenos en los campos próximos a aquellos en los que la colonia se había establecido, el Senado romano y los generales les designaban lotes en las tierras públicas o privadas producto de la guerra o de la confiscación a los vencidos. Por otro lado, el Gobierno, con objeto de desembarazarse de una población peligrosa, enviaba a las colonias frecuentes expediciones de ciudadanos, aunque éstos no pertenecían a la carrera de las armas.

A más de ello, la necesidad que tenía el Imperio de defender sus fronteras contra un posible cerco enemigo, hizo establecer en toda la extensión de su periferia colonias militares integradas por soldados labradores, que, multiplicándose y afianzándose por el matrimonio y el ejercicio de la agricultura, fueron cuna de otros muchos pueblos modernos, bien de un modo absolutamente directo o bien inyectando en ello algo de su espiritualidad con elementos de tanto valor como el idioma.

Así fué creciendo y multiplicándose el número de las colonias. Estas, en cierto modo, participaban de los beneficios de los derechos latino y romano, y estaban dotadas de un derecho público que contribuía y ayudaba a tales privilegios. Y era tanta la estimación en que éstos se tenían, que muchos pueblos, en los que dominaban elementos indígenas o vencidos, pretendían la condición de colonias latinas o romanas, aceptando las cargas consiguientes a cambio de sus ventajas. Todo esto contribuyó de una manera poderosa y decisiva a que el espíritu romano penetrara hondamente en los pueblos vencidos, que de buen grado sufrieron el ascendiente de su idioma, de sus costumbres, de su religión y de sus leyes, luego de haber sufrido forzosamente el peso de su yugo.

Un gran número de circunstancias permite asegurar que Roma ejerció sobre sus colonias la más estrecha vigilancia, no mostrándose nunca generosa ni liberal enteramente, y gobernándolas del modo que más ventajas pudiera reportar a su dominación. Imponiendo su forma de administración, nombrando jefes, fijando los impuestos, organización y servicio de las milicias, dispuso de su riqueza conforme al interés de la República, que procuraba asimilárselas, merced a la identidad de sus instituciones. Justo es consignar, sin embargo, la libertad que, a las veces, les concedía para que pudieran regirse con cierta autonomía en sus asuntos de índole local, y para que enviasen a Roma representantes suyos comisionados para defender sus particulares intereses.

Lógicamente, las colonias romanas debieron haberse enriquecido, engrandeciendo sus destinos y aumentando su prosperidad, porque con sus medios alimentaban la holganza viciosa y turbulenta de la metrópoli. Pero víctimas de la codicia explotadora y desmedido afán de lucro de los preconsules, despertose en ellas el instinto de la venganza; y, en lugar de cooperar en la medida de sus fuerzas a la salvación de la República, desearon en muchos casos el desplome de un Poder tiránico, encubridor, por sus espeluznos aparentes, de grandes lacras y de numerosas miserias.

No es extraño, pues, que el torrente germánico, al precipitarse sobre Roma, encontrara en su obra de destrucción tantos adversarios como cómplices.

PALAZUELOS

## Actos patrióticos.—Movimiento de fuerzas.—Otras noticias

### Postulación en Isla Cristina

HUELVA 30.—Distinguidas señoritas de Isla Cristina, postularon por las calles de la villa, recaudando 9.000 pesetas que destinarán a nuestras fuerzas en África.

Se organiza una fiesta benéfica con igual objeto.

### La Diputación navarra suscribe 100.000 pesetas

PAMPLONA 31.—La Diputación provincial ha acordado poner a disposición del Gobierno la suma de 100.000 pesetas, para que las invierta en las necesidades de la campaña de Melilla.

Tomó otro acuerdo, muy celebrado por cierto; el de pasar una pensión de dos pesetas a los soldados navarros que se encuentren en África; además, los empleados de dicha Corporación que allí se destinen, percibirán sus sueldos íntegros.

### D. Eusebio Giraldo, regala un aeroplano

MEDINA DEL CAMPO 31.—El rico propietario de esta villa, D. Eusebio Giraldo, ha ofrecido al Gobierno costear de su peculio el importe de un aeroplano de guerra, del tipo y condiciones que se le indiquen.

Esta oferta está siendo objeto de favorables comentarios.

### Otro hospital de sangre

MEDINA 31.—Las damas de la Cruz Roja han ofrecido instalar diez camas para otros tantos heridos o enfermos de la guerra.

### Tres camiones para el Ejército de Africa

VALENCIA 31.—Los hermanos D. Vicente, D. Manuel y D. Antonio Ferrer y Peret han regalado al Ejército tres magníficos camiones automóviles, con destino a los regimientos de esta guarnición, de Otumba, Guadalupe y Mallorca.

### Para el regimiento de Mallorca

VALENCIA 31.—La presidenta de damas de la Cruz Roja ha entregado al coronel del regimiento de Mallorca, 1.000 pesetas, para que obsequie a los soldados del mismo que salen para Melilla a bordo del «Sister».

### Patriotismo de un limpiabotas

ZARAGOZA 31.—Un humilísimo limpiabotas de la capital, que cubre su cuerpo con miserables vestidos, se ha presentado en Capitanía, haciendo entrega al general para la suscripción en favor de los heridos de Melilla, de 25 pesetas, producto de muchos días de privaciones y ayunos.

El general se resistía a complacer al desdichado obrero, pero tales fueron sus súplicas y lloros, que se vió precisado a acceder a sus deseos patrióticos.

El limpiabotas se llama Luis García, y al conocerse el acto que acababa de realizar, fué aclamado por el público.

### El festival de la colonia inglesa, en Punta Umbria.—Otras noticias

HUELVA 31.—En el festival benéfico celebrado en la playa de Punta Umbria, por iniciativa del Sr. Morrison, de la colonia inglesa de esta capital, se han recaudado 1.000 pesetas, que se destinan a nuestros soldados en Melilla.

El Casino Industrial contribuirá con 3.000 pesetas en la suscripción para adquirir un aeroplano de combate.

El hospital de sangre que por las damas de la Cruz Roja se establecerá en esta capital, constará de 20 camas, y se proveerá al mismo de todo el material sanitario moderno que precise.

### Las fuerzas de León

CADIZ 31.—A bordo del «Ciudad de Cádiz», han salido para Marruecos las fuerzas del regimiento de León llegadas de Madrid.

### Fuerzas preparadas.—Sanitarios a Africa

ZARAGOZA 31.—Con destino a Melilla salen hoy 20 individuos del Cuerpo de Sanidad.

Se encuentran preparados para marchar al primer aviso, una unidad completa de Ingenieros Pontoneros.

### Sanitarios que se incorporan

BURGOS 31.—Procedentes de Valladolid han llegado 13 soldados de Sanidad, para incorporarse a su compañía, que marcha a Africa.

### Un batallón de San Quintín a Valencia

VALENCIA 31.—Hoy llegará a esta plaza un batallón de San Quintín, que quedará en la capital en situación de embarque.

### Movimiento de tropas

ZARAGOZA 31.—El capitán general ha dado órdenes telegráficas de movilización de un batallón del regimiento de Galicia, de guarnición en Jaca, y otro del regimiento de Valladolid, que guarnecen la plaza de Huesca.

El primero embarcará esta tarde y el segundo lo hará mañana.

Los trenes militares pasarán por Zaragoza, sin detenerse, a las seis de la mañana del miércoles y el jueves, respectivamente.

### Otras fuerzas para Africa

CADIZ 31.—Ha llegado el tren especial que conduce la sección de ametralladoras del regimiento de León, dispensándose a los soldados una gran acogida.

En la estación tenían preparado un rancho extraordinario y embarcaron en seguida en el «Ciudad de Cádiz».

Llegó una compañía del 27 regimiento de línea, en la cual figuran dos religiosos.

### Una rogativa

ZARAGOZA 31.—En la catedral se ha cantado una misa rogativa por el triunfo del ejército en Marruecos, asistiendo el cardenal Solg Vila, todas las autoridades y Corporaciones.

### Un hospital para Madrid

El ministro de Instrucción pública manifestó hoy a los periodistas que ayer tarde estuvo en la Moncloa, con objeto de ver los terrenos donde se ha de construir rápidamente un hospital destinado a los heridos de Africa.

El hospital se hará con pabellones Docker, construcciones que se llevan a cabo rápidamente y que están dotados de toda clase de adelantos.

Una vez concluida la obra, se entregará a la Facultad de Medicina para que se encargue de su dirección técnica.

El hospital constará de 350 camas.

El ministro terminó manifestando que la edificación va a empezarse acto seguido, pues desea que esté todo terminado antes de tres meses.

### Salida de fuerzas de Intendencia

A la una de la tarde de ayer marchó a Málaga, donde embarcará para Melilla, una compañía de Intendencia, de la guarnición de Madrid.

Hasta la estación fué acompañada por numeroso público y por la bandera y banda de trompetas del Cuerpo.

Se hizo a los expedicionarios una cariñosa despedida.

### Lo que dice un prisionero

En carta escrita a su madre, desde Alhucemas, el oficial de Artillería D. Antonio López, le dice que tanto él como sus compañeros de cautiverio son bien tratados, aunque se hallan sometidos a una vigilancia estrechísima.

Con D. Antonio López se encuentran 28 jefes y oficiales de los que ocupaban Monte Arruit.

Otras cartas de la misma procedencia contienen detalles relativos a la defensa de aquella posición, donde los soldados, al recoger las barras de hielo que arrojan los aviones, no tocaban un solo trozo hasta que saciaban la sed los heridos y enfermos.

Llegado el momento de la rendición, todos los jefes y oficiales rodearon al general Navarro, y no permitieron que a él se aproximara ningún moro, hasta que adquirieron la certeza de que sería respetada la vida del general.

Según los mismos informes, en Monte Arruit se habían refugiado 3.000 hombres, de los que sólo quedaban 900 cuando fué evacuada la posición.

### El festival de esta noche en Romea

Hoy, miércoles, se verificará en este teatro la función extraordinaria que por iniciativa de su empresario, D. Antonio Alesanco, se ha organizado, la cual está patrocinada por Sus Majestades, a beneficio de los hospitales que sostiene la Cruz Roja para los heridos de Africa.

El espectáculo se ajustará al siguiente programa:

Primera parte. Rosa Jader (cupletista), Mary Meyer (bailarina), Miss Arizona (en su original sketch), Ninón (cupletista).

Segunda parte. Elisita Saisd (bailarina y cupletista), Amparito Medina (bailarina), Asunción Madrid (canzonetista), Balder (con sus muñecos) Bilbainita (bailarina).

También tomará parte la aplaudida tonadillera Muruja del Oro.

La función empezará a las diez y media en punto.

La casa de plantas y flores de Leonardo Martínez obsequiará con flores a las señoras.

### Nueva escuadrilla de bombardeo

SEVILLA 30.—El ministro de la Guerra ordenó ayer que la escuadrilla de aeroplanos de bombardeo y reconocimiento preparada en el aeródromo de Tablada, saliera hoy para Larache.

Conducirán los aparatos el capitán jefe de la escuadrilla, D. Pedro González; los tenientes D. Manuel Oyarzábal, D. Alberto Botana, don Manuel Maroto y D. Joaquín Pardo, y el soldado de Ingenieros D. Eduardo Lasterras. Como observadores irán el capitán D. Gumersindo de la Gándara, los tenientes D. Eduardo Aparicio, D. Eusebio Paredes, D. Pascual Girona y don Luis Azorín, el capitán radiotelegrafista don Juan Pérez Seoane y su ayudante, D. José de Páramo.

Hoy, a las ocho, se efectuó en Tablada la bendición de los aparatos. Ofició el provisor del Arzobispado, y actuaron de madrinas la condesa de Lebrija y otras señoras de la Junta patriótica.

Uno de los aparatos se elevó para hacer pruebas de radiotelegrafía, y estableció comunicación con las estaciones de tierra.

## Ecós de Sociedad

Continúa sus excursiones a Liérganes la Infanta Doña Beatriz, hija de los Reyes, para tomar allí inhalaciones. En aquel pueblo vió el otro día Su Alteza a la nodriza que crió a su hermano el Infante Don Juan, y la llamó y conversó con ella la augusta niña.

En ese mismo balneario se hallan los condes de Sepúlveda, la marquesa de Castellodorsius y su hija, procedentes de Comillas; los señores de Fabra y Más (D. Angel), el orador sagrado D. Diego Tortosa y el escritor africanista don Emilio Bonelli, con su hijo.

De allí han regresado el conde de Venadito y su hija, la señorita Elvira Ramonet.

—La familia de D. Félix Boix ha llegado de Biarritz.

—Se encuentran ya de regreso en Bruselas el embajador de España en Bélgica y la marquesa de Villalobar.

—Han marchado: de Santiago de la Rivera a Cehegín, los condes de Campillos; de Soria a Hendaya, el general D. Juan Gayoso y su señora; de Villanueva del Campo a Burgos, doña Dolores Madera, viuda de Aurazola; de Alzola a San Sebastián, el conde de Castillo Fiel; de Mondariz a la capital donostiarra, D. Anselmo B. de Rivas, y de Ibi a Muchamiel, D. Ismael Pérez Vidal.

## Dirigible incendiado.—El censo de población.—La cuestión de Irlanda.—En el Centro español

Señor director del DIARIO UNIVERSAL:

El dirigible gigante «R. 38», que estaba vendido en principio al Gobierno de los Estados Unidos, se hallaba hacia horas evolucionando en la costa y tierra adentro, probando sus motores y haciendo toda clase de ensayos, antes de ser entregado a los oficiales y tripulación americana que debía llevarlo en fecha muy próxima a América.

Los radiogramas que se iban recibiendo del dirigible eran completamente satisfactorios y todo hacía creer que el gigantesco navío aéreo, el mayor del mundo, había ya resuelto por completo el problema de la navegación aérea, cuando al caer la tarde de ayer, se tuvo noticia del desastre acaecido al «R. 38» a la altura de la ciudad de Hull, que estuvo, a su vez, a punto de ser víctima de una catástrofe horrosa, de la que se salvó por la pericia y sangre fría del comandante Wann que manejaba el dirigible.

Hallándose éste sobre la ciudad, en calles, plazas y muelles, se encontraban los habitantes todos, contemplando la majestuosa marcha del famoso «R. 38», estalló en el dirigible un terrible incendio, y su comandante, al percibirse de que iba a caer sobre la población, consiguió desviarlo hasta encontrarse encima de la ría, en cuyo momento una formidable explosión, que rompió miles de cristales de la ciudad, partió el dirigible en dos pedazos, que cayeron cerca de la desembocadura de la ría, pereciendo cuarenta y cuatro de los cuarenta y nueve individuos que componían la tripulación.

Los que se salvaron, entre los que se encuentra el comandante, tienen terribles quemaduras. A pesar de que en el dirigible había paracaídas para todos, sólo dos o tres de los tripulantes supieron utilizarlos. Las dimensiones del dirigible eran: longitud, 695 pies; diámetro, 85 pies y cuatro pulgadas; peso que podía elevar, 83 toneladas; caballos de vapor, 2.100; capacidad de gas, 2.700.000 pies cúbicos; velocidad, 60 millas por hora; coste, 500.000 libras esterlinas. No se ha dicho aún cuál fué la causa del desastre.

Se ha publicado ya el informe preliminar del resultado del Censo, que se verificó en el mes de junio. Según las cifras, resulta que la población de la Gran Bretaña era el 19 de dicho mes de este año, de 42.767.530, que da un aumento de 1.936.164 sobre el Censo de 1911.

El número de habitantes de Inglaterra era, el día del Censo, de 35.678.530; el del país de Gales, de 2.206.712, y el de Escocia, de 4.882.288. Falta el Censo de Irlanda.

La población se compone de 20.430.623 varones y 22.336.907 hembras.

El número de habitantes de Londres con sus suburbios, es de 7.476.168.

Mañana se espera la contestación del Dail Eireann a los ofrecimientos del Sr. Lloyd George. Según dicen los periódicos de esta tarde, ha salido ya de Dublín un mensajero que trae el documento y que llegará esta noche; pero no lo entregará en Durning Street hasta mañana temprano.

Aunque no se sabe nada definitivo, los corresponsales que se precian de bien informados, dicen, que aún cuando los irlandeses, en su contestación, rechazan los ofrecimientos del Gobierno de la Gran Bretaña, hay en ella párrafos que requerirán una nueva comunicación de Mr. Lloyd George, y que puede asegurarse que la contestación está redactada en términos que abrirán campo para nuevas negociaciones que podrán quizás conducir a la solución del problema del Ulster.

Toda la Prensa opina que el Dail no piensa renunciar a que aquéllas continúen.

En el Centro Español hay abierta una suscripción para Melilla, que aumenta de día en día. Esta noche habrá allí un banquete, presidido por el señor embajador, con objeto de allegar fondos para aumentar aquélla.

25 agosto.

## Hundimiento en una obra

### Dos albañiles muertos y cuatro heridos

A última hora de la tarde de ayer, se hundió parte del andamiaje de la casa en construcción sita en la calle del General Portier, esquina a la de Padilla.

Del accidente resultaron dos albañiles muertos y cuatro heridos graves.

La desgracia ocurrió por haberse juntado en uno de los tablonos del andamio, hasta 12 albañiles, cuyo peso determinó el hundimiento, cayendo los obreros a tierra envueltos en los escombros.

Al ruido producido por el accidente, acudieron en socorro de los heridos varios compañeros de éstos y algunos transeúntes, quienes rápidamente organizaron los trabajos de salvamento, extrayéndose en primer lugar a Alfredo Langrero, de veintiocho años. Presentaba tan graves heridas, que falleció a los pocos momentos de ingresar en la Casa de Socorro su cursal de Buenavista.

Al mismo centro benéfico fué llevado tam-

bién Pablo Bermejo, de treinta y ocho años, habitante en Jaén, 18, que padecía la fractura del pie derecho, de la séptima costilla y contusión visceral, grave. Fue llevado al Hospital de la Princesa.

A la Casa de Socorro sucursal del Congreso fueron conducidos los demás lesionados, que son:

Francisco García Menéndez, de diez y nueve años, habitante en la Costanilla de los Desamparados, 3. Eran de tal gravedad las lesiones que padecía, que falleció minutos después de ingresar en la Casa de Socorro.

Fernando Angela. Su estado se calificó de gravísimo.

Juan Martín Grande, de veintiséis años, domiciliado en la Huerta de Juan Martín (Guindalera), grave.

Y Francisco Cerbiño Roqueñi, de veintidós años, que vive en General Ricardos, 42, que sufría lesiones de pronóstico reservado.

Ante el juez de guardia, que se personó en el lugar del suceso, declararon Angel Martínez, Gum e Ignacio López Bujo, que, con las víctimas de la desgracia, se hallaban trabajando.

Su relato de lo ocurrido se ajusta a lo que dejamos expuesto.

Ellos se salvaron agarrándose a unos tablones cuando se dieron cuenta de que se desplomaba el andamio.

### Telegramas del extranjero

**El estado del Rey Alejandro**  
PARIS 31.—Por estar ya satisfactorio del todo el estado del Rey Alejandro de Serbia, han dejado de facilitarse los partes facultativos.

**Concurso de aeroplanos**  
PARIS 31.—Concurso de aeroplanos comerciales para la copa Michelin.  
El aviador Poiree ha regresado al aeródromo de Billacoubay esta tarde a las seis y tres minutos, habiendo cubierto los 3.000 kilómetros fijados para el concurso en cincuenta y siete horas y treinta minutos.  
Ha realizado, pues, una velocidad superior a la exigida por el Reglamento del concurso.

**El asesino del comandante Montalegre**  
BERLIN 31.—Comunican de Breslau a la Gaceta de Voss, que el Consejo de guerra interaliado ha condenado a cinco años de trabajos forzados al asesino del comandante francés Montalegre.  
El Consejo de guerra ha contestado negativamente a la pregunta de si se trataba de una muerte dada con premeditación, pero afirmativamente a la de si se trataba de un crimen.

**La Sociedad de Naciones**  
GINEBRA 31.—En la sesión ordinaria celebrada hoy por el Consejo de la Sociedad de Naciones, el Sr. Quiñones de León, representante de España, entregó el acta de ratificación por parte de su Gobierno, del estatuto del Tribunal permanente de la Justicia internacional.  
El Sr. Hymans, representante de Bélgica, manifestó que había hecho lo propio desde ayer.  
El Sr. Dacumba, representante del Brasil, se expresó en iguales términos en lo que afecta a su Gobierno.  
Es opinión general que el Consejo de la Sociedad de Naciones estará en condiciones en la primera semana del próximo octubre, para dar a conocer su opinión acerca de la cuestión de Alta Silesia.

**La residencia del ex Emperador Carlos**  
BERNA 31.—El Consejo federal, en vista de que el Gobierno español no ha dado contestación todavía respecto a la demanda formulada por el ex Emperador Carlos de Austria para fijar su residencia en España, ha acordado prorrogar provisionalmente el plazo concedido al ex Monarca para abandonar el territorio suizo, hasta que sea conocida la decisión de Madrid.  
El Gobierno federal ha rogado al Gobierno español que dé cuanto antes a conocer la decisión que adopte.  
La contestación de España será publicada oficialmente.

**El socorro a Rusia**  
PARIS 31.—Se ha reunido por vez primera la Comisión internacional de socorros a Rusia, celebrándose el acto en uno de los salones del Ministerio de Negocios Extranjeros.  
Asistían todas las Delegaciones, con excepción de la italiana. Sin embargo, Italia estaba representada por el plenipotenciario italiano Sr. Garvasso, que forma parte del personal de la Embajada de ese país en París.  
El Sr. Noulhas, francés, ha sido elegido presidente.  
La Comisión ha comenzado inmediatamente sus trabajos, mostrándose dispuesta a solicitar cuantas colaboraciones estimare útiles. Su preocupación principal es obrar con rapidez y con pleno conocimiento de causa.  
Volverá a reunirse mañana por la tarde.

PARIS 31.—El ministro de Higiene, Sr. Leredu, ha presidido hoy la sesión constitutiva de la Comisión Internacional de socorros para Rusia.  
En su discurso de apertura, declaró que el Gobierno francés es estrictamente humanitario, y se ha separado de toda preocupación de orden político.

«Se trata—dijo—de demostrar al pueblo ruso que vertió su sangre tan abundantemente por la causa de la civilización, que se va en socorro para aliviar su miseria, sin hacerle responsable del régimen que le ha puesto en la desdichada situación en que hoy se encuentra.»  
La Comisión determinará aquellos estados de los que contiene determinar la colaboración, y de las diversas organizaciones filantrópicas, que estimare un deber solicitar su concurso para remediar la espantosa miseria del pueblo ruso.

**Huelga y disturbios en Irlanda**  
LONDRES 31.—Se han declarado en huelga los empleados de ferrocarriles del Norte de Irlanda.

El servicio de transportes ha quedado paralizado por completo.

**DUBLIN 31.**—La huelga de ferroviarios de la línea del Norte de Irlanda ha terminado esta tarde en Belfast.  
Anoche ocurrieron gravísimos disturbios en los barrios nacionalistas de Belfast, trabándose una lucha a tiros entre católicos y protestantes.  
En varios sitios, los ulsterianos, o sean los protestantes, dirigieron violento tiroteo contra varias casas de católicos, cuyos vecinos contestaban a tiros de fusil y revólver.  
Estallaron varias bombas y hubo varias tentativas de incendio.  
Los disturbios se han reanudado hoy, pero con menos violencia.

**La huelga del hambre**  
DUBLIN 31.—Desde el domingo están haciendo la huelga del hambre unos veinte seimfeiners internados en Stike, fundamentando su decisión en que tienen derecho a ser puestos en libertad, ya que otros seimfeiners condenados por los Tribunales militares han visto anuladas las sentencias falladas contra ellos.  
De no ser puestos en libertad esos veinte huelguistas del hambre, cuatrocientos compañeros suyos les imitarán en su actitud.

**La rebelión en la India**  
LONDRES 31.—Noticias de la India dicen que los rebeldes Moplahs han atacado tropas británicas, que acudían en auxilio de Malacuran; pero han sido rechazados, dejando en el campo a 500 muertos y bastantes heridos.  
La lucha duró más de cinco horas, dando pruebas los Moplahs de un increíble valor y desprecio de la vida.

**Las entregas de dinero**  
BERLIN 31.—El presidente del Banco del Imperio, ha declarado hoy que está entregada ya a los aliados la cantidad de 1.000 millones de marcos oro, que Alemania tenía que hacer efectiva para el día 1.º de septiembre próximo.

**Firma de un Tratado**  
BUDAPEST 31.—Ha quedado firmado el Tratado de paz entre Hungría y los Estados Unidos.

**Después del asesinato de Erzberger**  
BERLIN 31.—Hoy ha sido interrogado por el prefecto de Policía el supuesto asesino del Sr. Erzberger, Hirschfeld.  
Ha quedado a disposición del juez.  
Han sido puestos en libertad los dos jóvenes que fueron despedidos en un cine.  
Han demostrado la coartada.  
El canciller del Imperio, Sr. Wirth, sale esta noche para Riberach con objeto de asistir al entierro del Sr. Erzberger.

**Noticias de Portugal**  
LISBOA 31.—Los liberales han logrado formar Gobierno con bases parlamentarias del Gabinete anterior.  
El Sr. Antonio Granjo, que lo preside, se ha encargado además de la cartera de Interior; desempeñando la de Negocios Extranjeros, el Sr. Mello Barreto; la de Hacienda, el Sr. Vicente Ferreira, y la de Colonias, el Sr. Ferreira Rocha.  
La Prensa afirma que muy en breve llegará a Lisboa una Misión española, que viene a imponer al Presidente de la República, Sr. Antonio José de Almeida, la gran cruz de Carlos III, con que ha sido agraciado por el Rey Don Alfonso XIII.

**Griegos y turcos.—Partes oficiales**  
ATENAS 30.—Comunicado oficial del 29. La batalla de Sangharios continúa con extraordinaria violencia.  
CONSTANTINOPLA 30.—Un parte oficial con fecha de hoy dice lo siguiente:  
«Las últimas noticias recibidas del interior confirman el fracaso sufrido por las tropas griegas, las cuales han comenzado a evacuar Eskicheir, cuya población están incendiando.»

**Segue la batalla de Sangharios**  
LONDRES 31.—Comunican de Esmirna que la batalla que se entabló el día 23 contra las defensas del río Sangharios, sigue desenvolviéndose en tal forma que el avance de los griegos parece estar contenido.  
Los turcos han recibido refuerzos del Cáucaso y Sicilia.  
Se asegura que los turcos disponen a orillas del Sangharios de unos 60.000 infantes.  
Las bajas por ambos lados son importantísimas.  
Se dice que los turcos han movilizado a 12.000 hombres más en el distrito de Adalama.

**Noticias desmentidas**  
PARIS 31.—La Legación de Grecia en esta capital acaba de recibir del Gran Cuartel General griego un telegrama, fechado hoy a las once de la mañana en Eskicheir, que dice:  
«Carecen en absoluto de fundamento las noticias de origen turco, diciendo que las tropas turcas habían logrado una victoria, copando dos divisiones del ala derecha griega del resto del Ejército helénico.»  
Nuestra ala derecha está en contacto desde ayer con el enemigo, y prosigue en su avance rechazando a aquél.»

### PUBLICACIONES

**REVISTA COSMOPOLIS**  
Sumario.—Indiscreciones artísticas, por E. Gómez Carrillo.—Poetas españoles: José Bruno.—Literatura portuguesa, por Carmen de Burgos («Colombina»).—Rabelais, por Luis Barhou.—Literaturas novísimas: Problemas teóricos y estética experimental del nuevo lirismo, por Guillermo de Torre.—Crónica de París: El teatro, los libros, el arte y los sucesos literarios, por Rafael Lozano.—Poetas hispano-americanos: La siesta, el cigarro, vino, por Clotilde Luisi.—Arrabal, por Jorge-Luis Borges.—El cadáver redentor, por R. Cansinos-Assens.—El centenario de la Jura de la Inde-

pendencia del Perú (1821-1921): El centenario del Perú y España; El Perú y el coloniaje; El problema de los tres pueblos; El Perú y su cuestión de Oriente; El Perú y su cuestión del Pacífico; Las otras cuestiones del Perú; El Perú y su alta política; El Perú y su actual Gobierno; El Perú y España, por Pedro E. Paulet.—Nuestros grandes colaboradores extranjeros: La nobleza de Italia, por Fuliano Donatti-Pettini.—Crónica de Italia: El teatro, los libros y el arte, por Leonardo Marini.—Un gran compositor español desconocido en España, por Emile Vuillarmoz.—El teatro alemán, por A. de G.—Revistas españolas.—Revista de revistas.—Bibliografía.

### Desde Barcelona

**La Mancomunidad celebra Asamblea. Elección del nuevo Consejo**

BARCELONA 30.—Amplio conferencia de esta tarde, referente a la sesión celebrada por la Asamblea de la Mancomunidad, que procedió, como se sabe, a la elección del Consejo.  
Resultaron elegidos los Sres. Vallés y Pujalt, Bofill y Mata, Román Sol y Agustín Riera, regionalistas; Jaime Guach, liberal autonomista; Vias y Lloret, republicanos nacionalistas, y Estadella, republicano radical.  
Los citados señores, en unión del Sr. Puig y Cadafalch, formarán, pues, el Consejo de la Mancomunidad.  
Los Sres. Vallés y Pujalt, Sol, Riera y Vias, han resultado reelegidos.  
Después de la elección, el presidente de la Mancomunidad, Sr. Puig y Cadafalch, leyó un extenso discurso, en el cual, después de agradecer su reelección, recordó las campañas que se hicieron contra él, diciendo que si los insultos que se le dirigieron tuvieron algún valor, el honor de la reelección equivaldría a una elocuente contestación.  
Agregó que la tarea de la Mancomunidad es actualmente consolidar la obra ya realizada y afirmarse para el futuro. Manifestó luego que no quería examinar las actuales circunstancias, porque aun desde la Presidencia de la Mancomunidad carece de la libertad suficiente para expresarse como ciudadano libre, y por eso prefería callar.

Dijo que era necesario obtener de los altos Poderes del Estado las concesiones de autonomía a que tienen derecho los catalanes, y en apoyo de esto citó unas palabras del conde de Romanones. Agregó que para la consolidación de la Mancomunidad era necesario obtener nuevos medios, puesto que los concedidos por las leyes que la rigen estaban agotados.  
Dijo después, que incumbe al Gobierno demostrar la fe que tiene en este organismo creado por sus antecesores, tratándole como obra propia fecunda y estimuladora de energías, que ha llegado a su plenitud y merece que se abra más ancho cauce.  
**Sumarios terminados**  
BARCELONA 31.—Se ha dado por terminado el sumario que se instruye con motivo del atentado contra los guardias de Seguridad cometido en la calle de Vilá y Vilá la noche del 16 de marzo.  
Los guardias, al repeler una agresión, causaron la muerte a dos de los agresores, llamados José Palau y Miguel Beltrán, conocidos sindicalistas.  
Ha sido declarado concluso el sumario que se instruye por asesinato frustrado contra Antonio Esteve, ocurrido en la carretera de La Bordeta, en la noche del 14 del corriente.  
Antonio Esteve ha sido dado de alta.

**Un joven ahogado**  
GIJON 31.—Ayer pereció ahogado, bañándose en la playa, el joven D. Aurelio Alvarez del Mazono, sobrino del comandante general de Ceuta.  
Las olas arrojaron su cadáver a la orilla.  
**Dos carabineros destrozados por un tren**  
SAN SEBASTIAN 31.—Francisco Fernández, cazador, vecino de Irún, se encontró, cuando marchaba por la ribera del Bidasoa, los cadáveres de dos carabineros, horriblemente destrozados.  
El citado cazador dió inmediatamente cuenta al jefe de la estación y a las autoridades, del hallazgo, trasladándose éstas al lugar del suceso con los doctores Navarro e Iparraguirre.  
La explicación que se da de cómo debió ocurrir la desgracia, es la siguiente:  
Ayer llegó a Irún con diez minutos de retraso el rápido de Madrid. Momentos antes de darle salida, volvía de Hendaya el rápido de París, una vez que dejó en Irún a los viajeros. Los carabineros que prestaban servicio de discos a una distancia de 250 metros del puente internacional, vieron regresar al tren francés y se apartaron hacia la vía española, ajenos a que en aquel momento se les echaba encima el rápido español a gran velocidad.  
Se ha encargado de instruir el sumario correspondiente, el capitán Morales, a cuyas órdenes prestaban servicio los carabineros atropellados. Estos eran Juan Mendoza, de Vitoria, de treinta y tres años de edad, casado y con hijos, y Martín Benito, de Soria, de treinta y dos años, casado y con dos hijos de corta edad.

### Telegramas de provincias

**En favor del Sr. Cacho**  
PAMPLONA 31.—Se han dirigido al Gobierno, pidiéndole sea conservado en su puesto el gobernador civil D. Eusebio Cacho, las siguientes entidades: La Diputación provincial, las Cajas rurales de Navarra, la Asociación de la Prensa, la Cámara de Comercio, el Colegio de Médicos; 20 Ayuntamientos, entre ellos, Falla, Tudela, Lodosa, Peralta y otros.

**El verano regic.—La Reina en Liérganes**  
El Príncipe de Asturias y los Infantes pasean a pie por la población  
SANTANDER 31.—Esta mañana estuvo en Liérganes la Reina Doña Victoria, acompa-

ñando a su augusta hija la Infantita Beatriz, que toma en dicho balneario las aguas medicinales.  
El Príncipe de Asturias y el Infante D. Jaime recorrieron a pie varias calles de la población y realizaron algunas compras.  
Los Infantitos pasaron la mañana en la playa.  
Por la tarde, el Príncipe y el Infante Don Jaime fueron a Limpias para visitar el famoso Cristo.  
Ha marchado a Vigo el marqués de Viana.

### El conflicto de los agricultores en Orense

ORENSE 31.—A consecuencia del boicot declarado a esta capital por la Federación provincial Agraria, se ha carecido en el mercado de huevos, leche y legumbres.  
Las autoridades se preocupan de conseguir acudan los campesinos al mercado. Se teme también que los obreros de la capital se declaren en huelga por solidaridad con sus compañeros del campo.  
Anoche patrulló por la calle la Guardia civil, efectuando varios cacheos.

### El Ayuntamiento de Bilbao acude en socorro de los hambrientos rusos

BILBAO 30.—Durante la sesión celebrada hoy por la Diputación, el único diputado comunista que forma parte de ella propuso se dieran cinco mil pesetas para socorro de los hambrientos rusos. Los tradicionalistas y nacionalistas la apoyaron, porque el Papa ha hecho un llamamiento a favor de Rusia.  
Se acordó contribuir con 20.000 pesetas, que serán remitidas al Santo Padre.  
Un diputado republicano apoyó el voto de censura contra el gobernador, a consecuencia de los incidentes de la Plaza de Toros, pues la primera autoridad civil destituyó a los concejales que se negaron a admitir las delegaciones gubernativas.  
Los monárquicos abandonaron el salón y hubo que suspender la discusión por falta de número.

### En toda la correspondencia dirigida a este periódico debe ponerse APARTADO 422.

### TEATROS

**CENTRO.**—El viernes, a las diez y media de la noche, se estrenará en este teatro por la compañía Olimpia, de opereta, la titulada «La Princesa Flora-Bella», traducidos del alemán los actos primero y segundo, original el tercero y último, por los señores Gonzalo Cantó y Miguel Nieto, música de Charles Cuvillier.  
**FUENCARRAL.**—Mañana, jueves, tendrá lugar la despedida del excelente dueto Jan Bak, varias veces prorrogado en vista del clamoroso éxito obtenido, y la presentación del rey del cante flamenco D. Antonio Chacón, acompañado a la guitarra por el gran maestro Montoya.  
Con motivo de la enfermedad de la eminente artista Adria Rodi, la Empresa ha fijado para el próximo viernes el debut de Gloria Gil Rey, la más moderna estrella española, que está llamada a alcanzar en este teatro uno de sus mayores triunfos.

### "LA GACETA"

**Sumario del día 31**  
**GUERRA.**—Real orden disponiendo se devuelva a las cantidades que se indican a los individuos que expresan, las cuales ingresaron para recibir el tiempo de su servicio en filas.  
Otra circular relativa a enteros meras mil tareas.  
Otra ídem disponiendo que a todo aquel que de África, se le manifieste en el Ejército de posiciones vigentes, sobre voluntariado de África o HACIENDA.—Real orden señalando el recargo que deben satisfacer en el mes de septiembre próximo las liquidaciones de derechos de Arancel que se hagan efectivas en moneda de plata o billetes.  
Otra fijando las cotizaciones mensuales que han de servir de base para la aplicación de los coeficientes por depreciación de moneda en el mes de septiembre próximo.

### VIDA RELIGIOSA

Jueves 1 de septiembre.— Santos Gil, Terenciano y Sixto, obispos y mártires; Santos Vicente y Leto, mártires; Santa Verania, virgen; Santa Ana, profetisa, y la beata Juana Sordani, virgen.  
La misa y oficio divino, en segundo día infractivo, con rito semidoble y color blanco.  
Cuarenta Horas.—Parroquia de Santa María.—Continúa el octavario en su titular. A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez y media, misa mayor con sermón por el Sr. Beldá; a las seis, ejercicios, santo rosario, sermón por el señor Yaben, octava, reserva, letanía y salve cantadas.

### Espectáculos para mañana

**CENTRO.**—A las 10-12, La amazona del antifaz, por la compañía Olimpia, de opereta.  
**FUENCARRAL.**—Compañía de notables atracciones.—A las 6 y a las 10-11, películas: The Harveys (debut), hermanas Brot, troupe Manetti y Luis Esteso, La Cita des y Luisita Esteso y Los Jan Bak.  
**TURO PARÉ.**—(Palacio de variedades, Ferraz, 43, esquina a Marqués de Urquijo).—Casino, restaurante a cuatro platos cubierto y a la carta. Varietés, super-tang y desde las cuatro de la tarde.  
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración: Floridablanca, 1, bajo.

CON AUTORIZACION PREVIA

La labor del general Picasso

Según parece, está ya cumplido el último trámite para que la acción del general Picasso en Melilla pueda tener toda la eficacia que el país desea; se había hablado de una autorización supuesta indispensable, aunque ilegal, y ya se dice que esa autorización ha sido lograda.

oponerse a la acción de los Tribunales militares, ni, inicialmente, a la labor investigadora y fiscal del general Picasso.

Al país, precisamente porque ha tenido la paciencia necesaria para aguardar hasta ese último trámite, ha de parecerle cada día más sorprendente y más contradictoria con los principios fundamentales del enjuiciamiento militar en campaña, que el general Picasso permanezca en Melilla, adonde fué enviado con misión apremiante y bien definida, y ha de sorprenderle más aún que nadie hable, aun habiendo en Melilla tantos y tan activos corresponsales, de la labor que el general realiza.

Con la pasividad de que parece denunciador este silencio, no se sirve ningún interés legítimo, y, en cambio, puede darse lugar a que, como ya apunta hoy El Imparcial, se imponga luego, por efectos del tiempo transcurrido, una mayor lenidad en las sanciones, que tal vez pueda hacer ilusorias muchas responsabilidades.

Urge, pues, antes de que surja un nuevo trámite dilatorio, antes aún de que comiencen las operaciones, que podrán dificultar la obra del general Picasso, que ésta sea realizada.

Lo contrario podría dar lugar, daría lugar seguramente, a que las culpas, los errores y los descuidos dejados impunes se repitiesen, y eso, sobre no convenir al Ejército, que sería la primera víctima de ello, sería peligrosísimo, porque podría colmar el aguante del país, muy paciente, como se está viendo y como debe ser; pero que seguramente lo es porque confía en que, al fin y al cabo, se hará justicia.

Accidente de aviación

Teniente muerto y un capitán gravemente herido

En el Campo de Aviación de la Hispano Sui-za, de Guadalajara, ocurrió esta mañana un sensible accidente. Volando en barrena en un aparato de escuela, cayó este violentamente, destrozándose y resultando en la catástrofe muerto el teniente de Infantería D. Tomás Utrilla, y gravemente herido el capitán de la misma Arma, profesor de aquella Escuela de Aviación, D. José Valencia. Este tiene muy graves lesiones en la espina dorsal, y su estado inspira serios cuidados.

DE FOMENTO

En el concurso abierto en los puertos para la adquisición del trigo argentino propiedad del Estado, se han presentado infinidad de proposiciones, que el ministro de Fomento ha desechado por inadmisibles, habiendo aceptado solamente dos de Bilbao.

EL TERRORISMO EN MADRID

Una bomba en una peluquería

En la calle de Pérez Galdós, número 2, peluquería, propiedad de Antonio Martínez, se presentó esta tarde un individuo, entregando al dueño un paquete de pequeñas dimensiones y rogándole que se la guardase breves momentos. El maestro se hizo cargo del envoltorio, pero notó que oía a quemado y corrió a la Comisaría, dando parte de lo ocurrido. En la barbería se personó al instante un agente de la primera brigada, el cual, imprudentemente, cortó la cuerda que sujetaba el paquete, y al levantar el envoltorio hizo aquél una pequeña explosión. Afortunadamente esta procedía de una mecha que estaba ardiendo, y la pólvora que contenía fué la que hizo explosión. El paquete tenía una bomba, de la que se han hecho cargo las autoridades, formada por un tubo de hierro de 15 centímetros de largo por seis de diámetro, con dos chapas cuadradas muy gruesas. El dueño del establecimiento, manifestó a las autoridades, que desde hace tiempo viene siendo objeto de una persecución enconada por parte del Sindicato de Peluqueros. La Policía busca al criminal.

PARISIANA

Casino.—Restaurante.—«Varietés» GRAN PROGRAMA DE ATRACCIONES Servicio de automóviles subvencionado por el casino UNA peseta asiento Desde Alcalá, esquina a Sevilla, hasta el Parque, y viceversa

LOS MERCADOS

Trigos.—El mercado continúa encalmado, aunque nótese tendencia a afirmar las cotizaciones, debido en parte al retraimiento de la oferta, porque la demanda, en la necesidad de efectuar algunas operaciones, eleva un poco los cursos.

Harinas.—Mercado sostenido. Nótese alguna mayor actividad, aunque los precios se mantienen estacionarios. Una cotización: Valladolid, de 55,50 a 58,50 los 100 kilos.

Aceites.—No hay grandes diferencias. La inacción es normal general. En los mercados andaluces hay bajas en los precios corrientes.

Vinos.—Está encalmado en general el mercado, aunque en determinados centros productores se anime algo, accidentalmente. La riza vinícola española sigue en crisis.

UNA UNIDAD DE AEROSTACION A AFRICA

GUADALAJARA 31 (por teléfono, 4,30 t.).—Se ha verificado hoy el sorteo entre las fuerzas de la compañía de Aerostación para formar una unidad con destino a Africa. Créese que esta unidad emprenderá el viaje esta noche.

Nota de la Redacción: Nuestros lectores podrán ver en nuestra información de primera plana, cómo anticipábamos esta noticia. El tiempo se encarga, una vez más, de corroborar nuestras afirmaciones.

Los regimientos de Galicia y Valladolid

Mañana llegará a Madrid, a las cinco treinta y cinco, el regimiento de Galicia, de guarnición en Jaca, saliendo a las siete con destino a Sevilla. Pasado mañana llegará también a las cinco treinta y cinco el regimiento de Valladolid, de guarnición en Cuenca, saliendo también a las siete; ignórase aún con qué destino.

Telegramas de última hora

Los socorros a Rusia

PARIS 31.—La Prensa da cuenta de que la Comisión internacional de socorro a Rusia, ha decidido enviar a dicho país una subcomisión, compuesta de un miembro de cada Delegación representada en la Comisión internacional, y cuya misión será investigar las necesidades y medios de transporte más adecuados para el abastecimiento de las poblaciones famélicas.

Ocupándose de la noticia que anuncia la disolución por los Soviets del Comité panruso de socorros, constituido en Moscú, y la detención de sus miembros, el Matin se pregunta si, después de este nuevo acto de violencia, puede esperarse que los bolcheviques se hallen sinceramente dispuestos a cooperar a una equitativa distribución de los víveres entre toda la población, sin distinción de opiniones políticas.

El citado diario añade que, para que la acción internacional en favor de Rusia tenga algunas probabilidades de éxito, es indispensable que el Gobierno de los Soviets deje en manos de las potencias la organización de la distribución de los víveres, la administración sanitaria de las regiones más castigadas por el hambre, y, dentro de ciertos límites, la vigilancia del tráfico ferroviario. Si los Soviets se niegan a ello—termina diciendo el Matin—, toda la responsabilidad del desmoronamiento de la obra internacional de socorro caerá sobre ellos.

Asesinato de un alcalde

BERLIN 31.—Telegrafian de Colonia al Berliner Tageblatt, que el alcalde de Lipine, pequeña localidad perteneciente al Círculo de Beuthen, ha sido muerto a tiros de revolver por unos desconocidos, que huyeron sin dejar rastro.

Los tumultos de Belfast

BELFAST 31.—Durante los tumultos ocurri-

dos el lunes, resultaron muertas seis personas, así como un gran número de heridos.

Contra el desarme de Bulgaria

SOFIA 31.—En diferentes ciudades y principalmente en esta capital se han celebrado numerosas reuniones de protesta contra el desarme completo de Bulgaria.

Los sucesos de Burgerland

VIENA 31.—En una nota de carácter oficial, acerca de los incidentes ocurridos en el Burgerland, se hace constar que Austria no tiene por qué usar de la fuerza para ocupar un territorio que debe serle entregado pacíficamente, y se insiste en el peligro de la situación creada por la resistencia opuesta por las partidas húngaras a la ocupación del mismo.

Los diarios dan cuenta de haber marchado al Burgerland numerosos destacamentos de gendarmería a pie, provistos de cascos de guerra, ametralladoras y piezas de artillería. La Prensa hace notar que no se trata en modo alguno de realizar una ocupación a viva fuerza de aquel territorio, sino simplemente de remediar la situación de inferioridad en que se hallan los destacamentos austriacos frente a las partidas húngaras, perfectamente provistas de material de guerra y asegurar en buenas condiciones la guardia de la nueva frontera contra nuevas y posibles incursiones de los húngaros.

El ministro de Reparaciones francés

PARIS 31.—El ministro de Reparaciones, Sr. Loucheur, llegó esta mañana a esta capital, procedente de Colonia.

El ministro de Negocios Extranjeros checoslovaco

PARIS 31.—El Sr. Benes, ministro de Negocios Extranjeros checoslovaco, procedente de Praga, llegó a esta capital de paso para Génova.

BARCELONA

(Servicio especial. De la Agencia Prensa)

Llegada de fuerzas

BARCELONA 31 (4 1/2 t.).—En tren especial, llegaron hoy por la estación de Francia las fuerzas del segundo batallón del regimiento de San Quintín, compuesto de 1.045 hombres, al mando de su coronel D. Ricardo Díaz.

En la estación fueron recibidos por el general jefe del Estado Mayor, Sr. García Cabrera, generales y Comisiones de jefes y oficiales, autoridades civiles y diputados provinciales.

A la llegada de dichas fuerzas se les sirvió un rancho extraordinario. La música del regimiento de Alcántara interpretó diversas composiciones.

A las doce salieron en tren especial para Valencia en donde quedarán a la expectativa.

Dícese que faltaron a la concentración 50 individuos que fueron substituidos por otros del primer batallón.

El batallón de Telégrafos

Han sido llamados a filas los individuos del batallón de Telégrafos pertenecientes a la quinta de 1915.

Se supone que, como el batallón de Telégrafos de guarnición en Madrid, será el que vaya a Africa, los llamados quedarán en la Península, de guarnición en la corte.

Una alarma

Anoche se produjo, entre las calles de Aragón y conde del Asalto, en el paseo de Gracia, una alarma por haberse incendiado el motor de un automóvil de viajeros.

Estos, al ver las llamaradas, se arrojaron precipitadamente por las ventanillas, resultando algunos contusionados.

NOTAS DEL DIA

El presidente del Consejo estuvo esta mañana en Palacio despachando con el Rey, desde las diez y media hasta las once y cuarto.

—¿Qué nos cuenta usted?—le dijeron a la salida los periodistas.

—Nada—contestó—. La atención del Gobierno está concentrada en lo de Marruecos, pero no por eso dejan los ministros de trabajar y preparar, además, labor legislativa.

Esta tarde, a las cuatro y media, celebraremos Consejo en la Presidencia, y son tantos los asuntos de que hay que hablar, que si la reunión durará diez horas, por ejemplo, todavía quedaría materia pendiente.

Después del presidente despacharon con el Rey los ministros de la Guerra y Marina, hoy de turno.

A primera hora de la tarde cumplimentó al Soberano el marqués de Aldama.

El subsecretario de la Presidencia manifestó a mediodía a los periodistas que en aquel Centro oficial seguían recibiendo muchos ofrecimientos patrióticos para el Ejército de Africa.

El ex senador D. Eusebio Giráldez, ha escrito al Sr. Maura diciéndole que el Gobierno adquiera un aeroplano de combate, y él pagará la factura.

La Diputación de Guipúzcoa telegrafió al Gobierno los acuerdos adoptados por la Diputación.

Entre ellos figura contribuir con una cantidad al sostenimiento del hospital de sangre, creado por iniciativa de la Reina Cristina, y entregar al Gobierno 150.000 pesetas para adquirir armas cortas con destino a los soldados de Marruecos.

La Diputación de Navarra ha votado 100.000 pesetas con destino a material y ha tomado el acuerdo de pensionar con tres pesetas diarias a los soldados hijos de Navarra que queden inútiles en la campaña y a las familias de los que mueran.

El ministro de la Gobernación, al recibir a mediodía a los periodistas, les participó que por hallarse ocupado el Sr. Maura, no pudo en la mañana de hoy entrevistarse con él para ultimar la combinación de gobernadores. Queda, por tanto, pendiente todavía dicha combinación.

El conde de Coello de Portugal rechazó la suposición que hacen algunos periódicos, de que los elementos liberales no quieren figurar en la combinación de gobernadores, y desmintió, igualmente, lo que dice un colega, respecto a unas supuestas conferencias por él celebradas con los jefes de los partidos representados en el Gobierno.

El acoplamiento es cosa—dijo—que compete sólo y únicamente al presidente, y yo lo que tengo que hacer, por tanto, es hablar tan sólo con el Sr. Maura.

Desmintió además, refiriéndose a un sueldo de El Socialista, que haya sido detenido gubernativamente en Cullera el doctor Salgado, que por cierto se halla sometido a la jurisdicción militar.

El gobernador de Oviedo comunica al ministro, que el día de ayer trascurrió en Mieres, después de los pasados sucesos, con tranquilidad. Sólo existe planteada una huelga en la Duro Felguera, que alcanza a pocos obreros. El gobernador gestiona la solución del conflicto. El herido Manuel Prieto, de que habla el parte de los sucesos, es presidente del Sindicato de Langreo.

Se trata de un sujeto peligroso, que ha tomado parte en diferentes agitaciones, entre ellas la del año 17. El hermano de Manuel pertenece a la Juventud comunista.

De Baleares participan al ministro que el Ayuntamiento de aquella población acordó instalar un hospital de sangre capaz para 50 camas y promover una suscripción popular para recaudar fondos.

De Cádiz dicen que a bordo del vapor «Ciudad de Cádiz», donde embarcaron tropas de Madrid, han sido descubiertos algunos jovencuelos, varios de ellos parientes de soldados expedicionarios. Llevados de su entusiasmo patriótico, los jóvenes querían llegar a Larache con las fuerzas para pelear a su lado contra el enemigo.

Se cree que estos chicos son los que constan en las denuncias sobre desaparición presentadas por algunos padres de familia, y que la Prensa ha recogido ya. Por de pronto, el gobernador de Cádiz ha acordado enviarlos a Madrid, para que aquí se aclare todo.

El ministro de la Gobernación manifestó, por último, a los periodistas que el conde de Colomé había llegado ya a Madrid y había conferenciado con él. Respecto a su dimisión, nada hay resuelto todavía.

A las cuatro y media se reunieron los ministros en Consejo en la Presidencia.

El ministro de la Gobernación dijo al entrar, que daría cuenta de ofrecimientos de varios balnearios de España para alojamiento de enfermos y heridos de Africa.

Luego llegó el Sr. Maura, hablándole los periodistas del rumor circulado sobre la llegada a la zona francesa de un hombre enfermo y herido, cuyas señas coincidían con las del general Silvestre.

El jefe del Gobierno dijo que conocía el rumor, pero que no había ningún motivo racional para suponer que fuera dicho general.

El ministro de Gracia y Justicia llevaba algunos decretos de nombramiento de magistrados, y el de Marina expedientes sobre adquisición de material.

Anunció el marqués de Cortina que el «Reina Regente» irá a Marín para hacer ejercicios de tiro, y luego se trasladará a Africa.

El ministro elogió los servicios que prestan los cañoneros, donde hay oficiales que no tienen tiempo ni para dormir.

El Sr. Silió dijo que si había tiempo se ocuparía de la autonomía universitaria, y el señor Matos dijo que escucharían el relato que hiciera el Sr. Cierva de su viaje a Melilla.

El ministro de Fomento llevaba expedientes sobre adquisición de material ferroviario y otro relativo a la pavimentación de Madrid.

El ministro de la Guerra se refirió a su viaje a Melilla y dijo que allí había visto un gran espíritu de abnegación y sacrificio y mucho amor a España. A nosotros nos corresponde ayudar a los que se sacrifican por España.

La nación nos ayudará en esa labor.

Refiriéndose al rumor relativo al general Silvestre, dijo: No hagan ustedes caso. Desgraciadamente, no hay ninguna esperanza, pues nadie ha visto ni sabe nada de lo que le ocurrió.

Los fondos públicos están ofrecidos, cediendo la partida de Interior 40 céntimos, al quedar a 87,15.

Los Tesoros y Cédulas hipotecarias están firmes y con ligera ganancia.

En valores industriales desanimación y poco negocio, destacándose los Explosivos, que suben tres céntimos.

Los Ferrocarriles, flojos, perdiendo el Norte, dos y media pesetas, y el Alicante, dos.

La moneda extranjera, irregular. Los francos y las libras, suben 15 y siete céntimos, respectivamente. Los suizos y los belgas, bajan 25 y 75, y los dólares y los marcos, dos y cinco.

Sindicato de Publicidad.—Barbieri

### BANCO DE CARTAGENA

SOCIEDAD ANONIMA

Capital nominal..... 20.000.000 ptas  
Suscrito y desembolsado..... 15.000.000 id.  
Fondo de reserva..... 1.600.000 id.

Presidente: Excelentísimo señor Marqués de Villamejor

Casa central: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Cádiz, Huelva, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana. Efectúa toda clase de operaciones de banca, y admite fondos en depósito con interés.

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour l'étranger, que tiene su casa central en Bruselas y sucursales en Londres, París, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tantah (Egipto), Shanghai, Tientsni, Pekín (China).

### DIARIO UNIVERSAL

Periódico liberal y de información

Teléfonos 924 y 1571 M.

#### Precios de suscripción

Madrid, un mes, 2 pesetas; año, 24.—Provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12; año, 24.—Gibraltar y Portugal: trimestre, 9 pesetas; semestre, 18; año, 36. Demás países del extranjero: trimestre, 11 ptas; semestre, 22; año, 44

#### Precios de anuncios

(POR LINEA)

6.ª plana (del cuerpo 7) 0,25 pts.  
Reclamos (5.ª plana). 1,50  
Artículos industriales y financieros (en 5.ª plana y del cuerpo 8) 3,00  
Sección de Noticias.. 3,00  
3.ª y 4.ª plana. .... 3,00  
1.ª y 2.ª plana..... 5,00  
Comunicados y sueltos a precios convencionales  
Grandes descuentos, según el número de líneas e inserciones.  
ESQUELAS: Precios según catálogo: logo  
VENTA.—Una mano (25 números), 1,75 pesetas; número suelto, 10 céntimos; de meses anteriores, precios convencionales

Todos los pagos

son anticipados

Lea siempre los anuncios

Folleto del DIARIO UNIVERSAL (60)

## La pólvora y la nieve

—Es precisamente como yo lo deseaba para hacer rabiar a Fremín, Sylvia, y deseo que tengan frecuentes entrevistas en tu salón esos dos rivales, porque indudamente llegarán a serlo.

—El otro día te hablaba de mis privaciones; hay una muy sensible, y es el no tener espejos.

A pesar de la respuesta de la marquesa, había oído muy bien las palabras de la vizcondesa, y pensaba lo mismo que ella sobre aquel particular; pero temía sus burlas, y aquel temor la hacía muy circunspecta y casi disimulada.

Volvieron a hacerse a la mar; el buque marchaba bien, el tiempo era favorable, y todo prometía una travesía feliz.

Al día siguiente, madama Vauconcelle reunió en su mesa al capellán, el médico y los dos oficiales, como los llamaba el vizconde. Los primeros momentos fueron un poco embarazosos para ambas partes; poco a poco se animó la conversación, y hasta el capitán Arnaud refirió alguno de sus cruces. Fremín no trató de ocultar la apasionada admiración que le inspiraba la marquesa, y ésta se dignó concederle algunas atenciones con su acostumbrada coquetería, para concluir de trastornarle el cerebro. El doctor conservó su actitud fina y observadora; no dió un paso hacia las damas, y manifestó un comedimiento y un tacto perfectos. El vizcon-

## Ideas Melancólicas



Neurastenia  
Lassitud  
Debilidad  
Insomnio

Todas esas perturbaciones son la consecuencia de la debilidad de los sistemas musculares y nerviosos alimentados por una sangre viciada y anémica. El tratamiento depende, pues, de una acción tónica general y de la eliminación completa de los elementos mórbidos que han invadido la sangre. El

### DEPURATIVO RICHELET

al facilitar la tarea del corazón, al favorecer la acción vasodilatadora, producirá una circulación más activa, y, por consiguiente, una nutrición más adecuada. El organismo cansado tomará otra vez su fuerza con rapidez, y al estado depresivo sucederá la alegría, señal de una salud robusta.

Un folleto con explicaciones se agrega a los frascos. En todas las buenas farmacias. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, rue de Belfort, Bayonne (B. Py.) France.

### TONICO Y APERITIVO IDEAL

del Dr. Greytée

El mejor aperitivo para estimular las ganas de comer, favorece notablemente el desarrollo y crecimiento de los niños.

Toda madre que quiera criar a sus hijos robustos y sanos, deben, sin discusión alguna, usar este tónico, siempre insustituible y sin rival alguno, de resultados satisfactorios para cuantos han seguido su tratamiento.

De venta en las mejores Farmacias

No sufra V. más

Callos-Durezas  
SE CURAN CON

CALLICIDA  
Pomada  
IRIS  
75 céntimos

ES INFALIBLE

Farmacias y Droguerías

## Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya

Fábrica de productos químicos y abonos minerales apropiados para todos los cultivos. Sulfato de amoníaco. Nitrato de sosa. Sulfato de hierro. Sulfato de cobre.

“PEÑARROYA” - 98-99

DIRIJASE TODA LA CORRESPONDENCIA:

Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya

Plaza de Cánovas, 4.-MADRID

Telegramas: POLLUX.-Teléfono 3.410.-Apartado de Correos 413

## Ibarra y Compañía

(S. en C.)--Sevilla

(LINEA REGULAR DE VAPORES)

SERVICIOS ESTABLECIDOS POR ESTA COMPAÑIA EN LA COSTA DE ESPAÑA

Bilbao para Marsella y puertos intermedios: Todos los jueves.

Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: Todos los domingos

Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.

Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.

Para más informes: Oficinas de la Dirección y don Joaquín Haro, consignatario

### “PEA”

El mejor Inhalador

Práctico :: Económico

Agradable

Desinfecta perfectamente las vías respiratorias

Se halla de venta en las ::

:: :: principales farmacias

Pinturas líquidas

Marca “OSO”

OLANTA... Al aceite.  
CROMOLIN... Esmalte.  
PINTOLINA... Suprema.  
Pinturas Galias. Madrid

### AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas y papeletas del Monte

es Plaza de Santa Cruz, 7 PLATERIA

## Tintas MARTZ

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables calígrafos, Ministerios, Notarías, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y Alumbrados, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colosales, que anunciaban no tener rival en España.

Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía.

Poligráfica, para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores.

Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos entintados en todos colores para máquina de escribir, a 6 pesetas.

Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a 3 pesetas.

Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar.

Paquetes de tinta en polvo para escuelas.

Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos. Buenos descuentos al comercio.

Pidanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor.

### ADUANA, 27.--MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza.

Advertencia importante.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correos

Se admiten anuncios y suscripciones: FLORIDABLANCA, 1

de quedó convencido de que de todos sus compañeros de viaje sería el más agradable cuando se quisiese algo más que burlarse de las gentes.

Todas las noches la señora de Vauconcelle reunía a su alrededor su pequeña tertulia; en ella figuraba como una reina, y aquella especie de dominación sobre seres tan inferiores a ella, la hacía llevar con paciencia la duración de su prisión. La antipatía de Fremín iba en aumento; verdad es que el vizconde se esforzaba en excitarla de cuantas maneras le era posible, ya teniendo con Sylvia familiaridades desgarradoras para un enamorado, ya afectando maneras altaneras y desdenosas, que hacían subir la sangre al rostro del intrépido marino.

Un día, con un tiempo admirable, todos subieron a cubierta, hasta la marquesa y Pompon, a quienes pusieron una porción de almohadones, y comenzó la conversación acerca del viaje. Pronuncióse el nombre del marqués de Montcalm, y Mallais dijo que había tenido el honor de conocer mucho al general en jefe del ejército.

—¿Conocéis a Montcalm, caballero?—exclamó la marquesa.

—He estado muchos años con él en el palacio de Cuadine, en casa de su señor padre, y después he sido bastante afortunado para salvarle la vida.

—¿Vos, caballero!... y hace mucho tiempo eso?

—Cuatro años nada más, señora; el marqués había recibido una estocada en un desafío, y estuvo padeciendo muchos meses.

—¿Y cómo, caballero, permanecisteis tanto tiempo en Cuadine?

—Mi padre era el médico, o por mejor decir, el amigo de la familia, y me llevó allá para educarme con los señoritos de

Saint-Veran. He visto morir al primogénito, joven de grandes esperanzas, y permanecí con el marqués actual, hasta el momento en que me enviaron a París a estudiar medicina. Seguramente no saldré del Canadá sin ofrecer mis respetos al señor de Montcalm, a quien no he visto hace dos años. Acabo de regresar de un viaje científico con varios miembros de la Academia Francesa, y me preparaba a marcharme a la corte en busca del señor de Montcalm, para que interpusiese su influencia y obtener una recompensa, y al desembarcar en Cherburgo he sabido la marcha de mi protector; vuestro mensajero me ha encontrado en aquel momento, y os habéis dignado permitir que os acompañe; ved ahí mi historia, puesto que habéis tenido la bondad de exigírmela, señora.

—¿Y sabéis, caballero, cuál fué el motivo de que el marqués se batiese?

—Se supuso que fué la causa una hermosa dama.

—¿Una hermosa dama!... ¡y hace cuatro años!... Luego entonces amaba.

—Ignoro si amaba o no; sólo sé que era coqueta y que ha tenido mucho de qué arrepentirse—dijo el médico con aire serio.

—¿Qué hermoso tiempo!—dijo el vizconde para volver la conversación—; si dura muchos días adelantaremos bastante; ¿no es así, capitán?

—¡Eso que no caminemos mucho!—respondió el capitán meneando la cabeza—; no me gusta aquel puntito blanco que se divisa allá abajo en el horizonte.

—Aquel puntito blanco es una nubecilla, un vapor.

—Es un grano, señor vizconde, y Dios nos libre de él en estos mares, porque quizá seríamos arrojados a doscientas leguas fuera de rumbo.